

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV.

REUS

Núm. 760

Jueves 3 de Junio de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborables á petición.

Nuevas fotografías en colores.

Opera

todos los

domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Pral.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Fábrica de curtidos para arrendar

Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.

Informarán en la misma fábrica

Barbería Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

GUATELLI BATISTA

Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.

CALLE DE SEMINARIOS, 40
REUS

Tijera y Pluma

«Las Noticias» de Barcelona da anteayer una lección á LA AUTONOMÍA con motivo de una palabra que debió aparecer subrayada y no apareció.

Gracias por haber señalado el «dislate de mayor cuantía».

Yo en cambio, cuando el colega barcelonés hacía una chirigota con motivo de aquello del *firmamento*, de un diario reusenense, ni siquiera dije á «Las Noticias» que la chirigota podía aplicársela á sí misma, pues en aquel número publicaba el suelto del

firmamento, ocasión de su agudeza, como de cosecha propia.

Ni le digo hoy que de *provenir* no se forma *provinente*, como en el suelto de «Las Noticias» á que me refiero aparece.

En todas partes cuecen habas.

Un caballero ha denunciado graves abusos que en la Administración del Hospital provincial de Madrid venían cometiéndose por la Superiora de las monjas y por algun médico del establecimiento.

El abuso—distracción de fondos—ha resultado cierto, pero los periódicos ministeriales dicen que el denunciante *obró precipitadamente*.

Eso es; sí, hay que barrer para adentro, y la ropa sucia lavarla en casa.

Lo malo es que el mismo denunciante haya confesado que procedió con precipitación, como si pudiera haberla en la defensa de la moralidad.

Cauto, será pronto sinónimo de encubridor de los delitos en estos tiempos de moralidad conservadora.

Leo:

«Los maestros de escuela de la provincia de Barcelona vuelven á quejarse por falta de regularidad en el pago de atenciones de instrucción pública.»

Me explico la falta de regularidad en el pago á los maestros. Como que Barcelona se ha gastado todos los fondos en agasajar á Polavieja.

Maestros de escuela hay muchos, pero general cristiano solo uno.

Con que ayunar, amiguitos.

De «El Ejército Español»:

«Desde hace algunos años la reacción vencida en 40 años de continuo combate con las ideas democráticas, empieza á levantarse, erguirse y volver á tomar actitudes de agresión, pero ahora cual nunca, se ha armado de antifaz, y se atreve ya á escupir al rostro de todas las libertades conquistadas por nuestros padres á costa de ríos de sangre.»

Tiene razón el «Ejército Español».

Pero en buena lógica, debe alistarse en el ejército nacional; lo demás son palabras que se lleva el viento.

Hablando del periodismo antiguo y del moderno, escribe «Demonax» en el «Heraldo de Madrid»:

«Será mejor esta condición presente que aquella otra á que me refería y cuya memoria vive con tanta energía entre mis recuerdos? No lo creo.

La imprenta periódica tiene más altos fines que cumplir, propósitos más elevados que llenar. La noticia ha rebajado el periodismo y atrofiado los grandes alientos del intelecto, corrompiendo, al mismo tiempo, el buen gusto literario.

Se busca el chisme, el crimen, la relación del robo, del raptó, del escándalo del día, todo lo que forma la historia más ó menos verdadera de las miserias del corazón humano. Pero, así empleado, el talento del hombre no sirve ni para hallar la dicha propia ni para labrar la felicidad ajena, y el

carácter, la firmeza, la generosidad, la lealtad y la bondad son cosas que deberán buscarse en el cielo, porque no existirían en la tierra. El egoísmo lo invade todo, la razón, la moral, el derecho y la misma libertad son palabras huecas que suenan ahora como un eco lejano del himno de Riego ó como la caja de los truenos de Júpiter en las zarzuelas bufas de Offembach...

No basta seguir la opinión, conviene guiarla y tener el valor de decir cuándo se extravía, para evitar mayores males. La prensa no es hoy poder bastante para producir una crisis política, ni la caída de un Ministerio; pero de esa pérdida de medios no debe achacar la culpa más que á sí misma y á haber llevado á la práctica procedimientos que habían de arrebatarle una parte de su prestigio y de su fuerza.»

Exacto y muy bien dicho, y ahora que los rotativos se apliquen el árnica.

CERLE.

¡LIBERTAD!

Como el raudo condor que perseguido y libre ya de la prisión temida, rasga veloz, con ansia desmedida, el éter intangible en que ha vivido; cual recluso infeliz que, enloquecido por injusta opresión aborrecida, rompe, titán, en ruda sacudida la cabeza brutal que le ha oprimido; así potente el pensamiento humano, con misteriosa fuerza en él innata sacude con desdén yugo tirano y en convulsión gigante se desata de libertad ansiosa y de aire sano en el letal ambiente que le mata.

MANUEL PALACIO PRIETO.

ASAMBLEA REPUBLICANA

Al constituirse la mesa definitiva, el secretario de la misma señor Odón de Buen, leyó el siguiente breve discurso del Presidente de la Asamblea, sñor marqués de Santa Marta:

«Estimados correligionarios:

Mil gracias por el honor que me habeis hecho y la confianza que habeis depositado en mí, á la que procuraré corresponder presidiéndoos con la imparcialidad más absoluta.

No soy aficionado á hacer discursos y por esto solo os diré dos palabras sobre lo que creo indispensable que tengamos presente para que el resultado de esta Asamblea corresponda al noble propósito que nos guía.

Ya sabeis de donde vengo; no pienso variar de ideas jamás; pero mientras no tengamos las instituciones que deseamos, no me llamaré más que republicano sin adjetivo alguno.

Ya sabeis también que hace años que mi aspiración constante ha sido la de unir y hacer el partido único por estar cada día más convencido de que las divisiones y subdivisiones lo esterilizan todo. A todos los republicanos españoles juntos nos será difícil realizar nuestras aspiraciones; mucho más á una fracción ó partido solo.

El partido republicano español se halla hoy en una situación desairada á causa de sus discordias, más no están mejor los partidos monárquicos, con la agravante de

que tienen agotadas ya todas sus soluciones. Toca por lo tanto á nosotros hacer ver á todo el mundo que estamos capacitados para establecer en España el reinado de la moralidad, la justicia, el derecho y la libertad.

El estado de nuestra querida patria es hoy triste y desesperado. Tenemos la administración más detestable que nunca hemos padecido. Si no, díganlo las cuentas de la guerra de Cuba y los embargos de Filipinas.

Se ha agotado la sangre y el oro y no se ha conseguido acabar las guerras.

Se encuentra abatida y humillada la tradicional ativez española por culpa de estos gobiernos monárquicos.

No hablo solo á republicanos convencidos, como vosotros, de la bondad de la fusión, formando un solo partido. Me dirijo á todos los republicanos de España que no están en esta Asamblea para que vengan á la fusión. Abiertas quedarán las puertas para que todos puedan entrar en ella con dignidad y sin renunciar á sus respectivas opiniones.

Desde este sitio envío, en nombre de la Asamblea, un cariñoso saludo de admiración y respeto á nuestros valientes hermanos, que con tanta bravura y constancia luchan, derramando su sangre, en las guerras de Cuba y Filipinas.

Os recomiendo rápidas, vigorosas y concretas soluciones y pocos discursos, á ver si esta gran obra de la fusión hace olvidar tantas y tan infecundas coaliciones como hemos hecho sin resultado.»

RECORTE

LAS RELIQUIAS DE POBLET

Esto de las reliquias es muy importante porque da la medida de la ignorancia de las gentes en el pasado siglo y de la mala fe de los monjes. En la escala de las falsificaciones religiosas hay muchos grados y por más que condenemos con energía á esos sacerdotes que inventan el milagro de la aparición de una imagen que vino por el río, ó que encontraron en el monte unos leñadores; por más que sean dignos del desprecio de las personas honradas esos que licúan todos los años la leche de la Virgen ó la sangre de San Genaro, no llega sin embargo su criminalidad á revestir los caracteres que alcanza la de los frailes de Poblet porque allí se enseñaban cosas inverosímiles aun para los que tienen fe.

En primer lugar tenían una reliquia de Aaron y otra de Abraham. La de Aaron era un pedacito de su vara milagrosa; la de Abraham no sabemos en qué consistía.

Es el colmo del atrevimiento pretender tener reliquias de Aaron y de Abraham. Por supuesto que nuestra pluma se detiene al querer llenar de improperios á los frailes por que si no recordamos mal, en una iglesia de Venecia se conserva la berra de Balaam, que la que hab ó, segun la Biblia.

Los católicos han sido siempre los mismos en todas partes, igual en Italia que en España.

Prosigamos con lo de las reliquias de Poblet limitándonos á enumerarlas, porque

con esto basta para que se forme juicio de una religión que tales cosas apadrina.

Conservábase en Poblet:

Una piedra del pesebre donde colocaron á Jesús después de nacido.

Un pedazo del lienzo con que fué envuelto.

Parte de la cuna de Jesús.

Una piedra donde fué circuncidado.

Una piedra del lugar donde ayunó cuarenta días.

Piedras del monte donde lo tentó el demonio.

Piedra en que estaba sentado cuando compuso el Padre Nuestro.

Piedra del templo de Salomón.

Todo esto es muy notable, pero aun lo es más la siguiente:

«Piedra de la pisada de Cristo cuando subió á los cielos.»

¿Les choca á ustedes esta reliquia? Pues vean estas otras:

«Aceite de la imagen de Santa María de Patela con el que fué lavado Cristo.»

Sin duda en tiempos de Jesús se adoraba ya á Santa María de Patela.

«Imagen de la cara de Cristo pintada por San Lucas.»

Prescindiendo de que San Lucas no era pintor, ni San Lucas conoció á Cristo, lo demás todo es verosímil.

Continuemos:

Vestidura de Cristo y sangre de una imagen de Cristo.

Lienzo de Santa Verónica.

Hay que advertir que esta santa no ha existido. La invención de este nombre fué originada por la mala traducción de un texto. A pesar de ello hay un lienzo de Santa Verónica en Jerusalem, otro en Roma, otro en Alicante, otro en Jaen, otro en Poblet, esto que nosotros sepamos. Si se reunieran todos, probablemente serían tantos los lienzos que habría para vestir un batallón.

De huesos de santos y de cuerpos enteros, la mar. Aquello debía parecer un cementerio.

De propósito hemos guardado para lo último lo más notable de todo.

Huesos y cicilio de San Bautista y pásense nuestros lectores! si pueden pasarse después de todo lo narrado:

«Fragmento de donde decía misa á la Virgen San Juan Evangelista.»

Ni la misa fué conocida hasta muchos siglos después de muerto San Juan Evangelista ni el culto de la Virgen lo autorizó la Iglesia hasta el siglo IV. Al mismísimo demonio no se le ocurre lo que se le ocurrió á los monjes de Poblet. ¡San Juan diciendo misa á la Virgen!

Insistimos en que esto demuestra muy mala fe ó una ignorancia supina, no sólo en las ciencias profanas sino en la misma religión. Hoy está más instruido que los monjes de Poblet cualquier chico que asista á la escuela de primeras letras.

Esos eran los monjes que habían de ilustrar al mundo, esos eran los conventos que nos quieren presentar como centros de saber y de ciencia. ¿Qué hubiera sido de la humanidad sin los frailes y los conventos? dicen á cada paso los católicos.

Efectivamente, si no lo fuera por los monjes de Poblet no se hubiera enterado el mundo de que San Lucas era pintor, de que Jesús dió una pisada para subir al cielo, y sobre todo de que San Juan decía misa. Es posible que en otro convento conservaran la casulla y el alba, ó que guarden en alguna iglesia la tiara de San Pedro.

Bien puede decirse que la religión católica se ha burlado del mundo.

Por fortuna la revolución ha hecho desaparecer la mayor parte de esas falsas reliquias y la revolución futura concluirá con lo poco que queda.—C.

(La Antorcha Valentina.)

Carta de La Figuera

30 Mayo 1897. (.)

Ciudadano Dtor. de LA AUTONOMÍA.—Reus.

Estimado correligionario y amigo: Hoy se han verificado en esta por segunda vez

(.) Recibida ayer, día 2, por tortug, por correo queremos decir.—N. de la R.

las elecciones de Concejales. El resultado ha sido esta vez igual al de la vez primera. Es decir que no se ha presentado á emitir sus sufragios elector alguno.

De Vd. afmo. amigo que le desea Salud y República cuanto antes,

José Cubell Vidal.

Ciencias y Letras

LAS PLANTAS CARNIVORAS

(Traducido ex profeso para LA AUTONOMÍA)

I.

Estos dos nombres: «plantas carnívoras» son inconciliables en apariencia, parecen enunciar una extaña paradoja y casi una herejía fisiológica. Cuando menos implican una flagrante contradicción con las ideas admitidas generalmente acerca de la nutrición vegetal. En este ciclo de evoluciones realizadas por la materia á que sirve de punto de partida y de regreso el reino inorgánico (*pulvis es et in pulvere revertetur*) parece que la planta desempeña tan solo la parte subalterna de provisora de los alimentos para los animales. Únicamente ella, absorbiendo del suelo y del aire los primeros elementos de lo que será y los residuos de la vida de lo que fué, recompone y elabora las producciones orgánicas que, transformadas por los herbívoros, van finalmente á servir para la nutrición de los animales carnívoros. Diríase que un orden fatal arrastra y encamina á esta corriente el flujo móvil de los átomos indestructibles, y que el vegetal más noble, reducido al régimen alimenticio exclusivo de los elementos minerales y de los abonos, no es más que el *substratum* de la animalidad más inferior.

Así se presenta, con toda la fuerza de la evidencia, á los ojos de quien solo conoce nociones vulgares de botánica, de quien fia en las superficiales apariencias de un dualismo absoluto, de un antagonismo de naturaleza entre los animales y las plantas; pero los horizontes se ensanchan y se presenta el terreno científico bajo un distinto punto de vista, cuando penetrando con el análisis en la intimidad de los tejidos, se ve en la planta un organismo complejo, cada célula del cual, por lo menos en su período más activo de vitalidad, es simplemente la cubierta que encierra una pulpa animalizada, que casi se podría llamar un animal rudimentario. El protoplasma, esta materia contráctil que vive encerrada en la célula vegetal como una a'emeja en su concha, corresponde, por su composición química esencialmente azoada, á la masa homogénea que constituye el cuerpo entero de los animales inferiores. Ahora bien, si podemos considerar á la planta como poblada interiormente de animalículos en estado embrionario ¿será atrevida la hipótesis de que cuando menos excepcionalmente, la nutrición azoada llegue á estos huéspedes íntimos por la vía directa de la absorción epidérmica en lugar de seguir el largo curso de la absorción por las raíces? Por otra parte el embrión vegetal durante las primeras fases de la germinación, absorbe igualmente por la superficie los elementos nutritivos de la substancia albuminosa que la rodea de un modo tan real, que M. Van Tieghen ha conseguido, valiéndose de una ingeniosa estratagema, reemplazar las materias albuminoideas que rodean al embrión por alimentos artificiales de composición análoga.

Los progresos incesantes que realiza la historia natural tienden más y más á llenar el vacío que se afirmaba existía entre los animales y los vegetales; en todos los casos se observa un paralelismo sorprendente entre estas dos ramas del tronco orgánico; más aún, llega á descubrirse un punto común de origen en estos seres ambiguos cuya substancia uniforme, desprovista de toda organización aparente, solo manifiesta vitalidad por acusar contracciones.

Las consideraciones generales precedentes nos preparan para comprender cómo una planta, no parásita, sin renunciar á su modo ordinario de nutrición por el suelo ó

por la atmósfera, puede también cojer una fuerza viva, disolver los elementos azoados de la víctima por medio de un jugo ácido análogo al jugo gástrico, y finalmente, absorber este producto de digestión para convertirlo, ya en alimento general de sus tejidos, ya tal vez en un alimento especial del protoplasma de las células puestas en la esfera de acción de estas superficies digestivas.

La teoría de las plantas carnívoras dista mucho de ser, como podría imaginarse, una quimérica elucubración de algun aficionado á novedades científicas. Lanzada al terreno de la publicidad científica por dos modestos botánicos los señores Curtis, (1834) y Canby (1868), americanos ambos, y por lo tanto puestos en privilegiadas condiciones para observar de cerca las más curiosas plantas insectívoras; acogida y confirmada por el profesor Asa Gray, esta doctrina se apoya hoy en la autoridad de las inteligencias más privilegiadas. Un botánico eminente, el doctor José Dalton Hooker, director de los jardines de Kiew, y presidente de la Sociedad Real de Londres, hizo de esta teoría el asunto del discurso inaugural que pronunció en 1874 en Belfort, en presencia de la Asociación Británica para el progreso de las ciencias; por otra parte, Carlos Darwin resumiendo los especiales estudios efectuados durante quince años sobre esta materia, acaba de publicar sobre las plantas «insectívoras» un libro admirable en que todos los recursos que ofrece una experimentación cuidadosa, precisa y delicada, concurren á establecer una base sólida en la que se afirman las aplicaciones más ingeniosas y más originales.

Con tales guías bien podemos avanzar con éxito en el campo de las verdades aparentemente paradójicas. Aunque lleguemos tal vez á extraviarnos por algunos instantes en las fronteras indecisas en que confina la hipótesis con el error, podemos estar seguros de volver pronto á orientarnos respecto del camino seguro del método científico. Atrevámonos, pues, á emprender el viaje hasta saber qué significan los insólitos apetitos de estos carnívoros de otro género, plantas por su forma y organización, animales por algunas costumbres y movimientos y sobre todo, por el medio que emplean para proporcionar á sus tejidos una porción importante, sino necesaria, de sus elementos nutritivos.

J. E. PLANCHÓN.

Crónica

.*. Ayer se nos acercaron varios vecinos de la calle de S. Roque del barrio 10, y se nos quejaron de que no haya en dicha calle ningun rótulo que indique el nombre de la misma.

Nosotros como quiera que sabemos que muchas otras calles se encuentran en el mismo caso, contestamos á los nombrados vecinos que para remediar estas y otras muchas anomalías, esperen á que el pueblo nombre el Alcalde que crea más apto para dirigir la administración, pues con Alcaldes de real orden no se sabe nunca ni en la calle que se habita.

.*. El tren que procedente de Valencia llega á Salou á las siete y pico de la tarde, llegó ayer con hora y media de retraso á causa, según se nos dice, de haberse hundido un puente de hierro que hay entre las estaciones de Uldecona y Santa Bárbara, teniendo que organizarse un tren en Tortosa para trasbordar á los pasajeros. Una de las dos máquinas acopladas que iban delante del tren de referencia, con sus maquinista y fogonero, fueron quienes sufrieron las consecuencias del hundimiento.

La primera de las dos citadas locomotoras se derrumbó al ir á pasar el puente, resultando el maquinista herido gravemente y el fogonero con contusiones de relativa importancia.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

.*. La Palma.—Con este título se ha constituido en esta una sociedad recreativa, establecida en la calle de Vallroquetas, número 16, primero, de la cual forman parte muchos disidentes de la Sociedad «El Alba».

Deseamos á la sociedad recientemente creada toda suerte de prosperidades.

.*. Frontón Reusense.—Esta tarde á las 5 se juzará en él un partido á 50 tantos, entre los pelotaris, azules Munita y Videdgain, contra Chiquito Motrico y Pachi blancos, á sacar los azules de los 7 cuadros y los blancos de los 7 y medio.

.*. El vigilante de 2.º Bartolomé Monserrat Oliver, que prestaba servicio en las Cárceles de esta ciudad desde el año 1886, ha sido nombrado jefe de la Cárcel de Puchena (Almería), ascendiendo por tanto á la categoría de vigilante de 1.º

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

.*. Numerosísima concurrencia invadía anoche las dependencias todas de la sociedad «Centro de Lectura», con motivo de verificar el «Orfeón Reusense» el ensayo general de las difíciles composiciones «Lomni de la Galia» y los «Fumadors d'opi» obligadas en el concurso musical de Marsella.

Bajo la experta batuta de su maestro señor Mateu, cantó el «Orfeón» las indicadas piezas con una precisión admirable, viendo colmada su labor por los más entusiastas aplausos del auditorio.

Cuantos al acto asistieron quedaron muy bien impresionados del excelente partido que el «Orfeón Reusense» saca de las citadas composiciones, augurando á los estudiantos coristas del «Centro de Lectura» un éxito tan grande como merecido.

.*. La Moralidad.—Hemos recibido el último número de este valiente semanario que deben leer todas las personas amantes de la honradez y la dignidad.

.*. Entierro civil.—Ayer á las diez de la mañana dejó de existir á la edad de 7 años la niña Josefa Sagalá Camps, hija de nuestro querido amigo y correligionario Juan Sagalá Tous.

Era la niña Pepita la alegría y el encanto de sus padres y de cuantos tenían la dicha de conocerla.

Hoy á las cuatro menos cuarto de la tarde tendrá lugar el entierro civil de su cadáver, partiendo el cortejo fúnebre de la casa de nuestro amigo Sagalá, calle de San Juan número 1.

Al entierro asistirán los niños y niñas de la escuela laica de nuestros amigos Montseny-Mañé, la directora de cuyo Colegio dedica una corona á la niña Josefa y otra los alumnos, sus compañeros de aulas.

Damos á la familia toda de la difunta nuestro pésame más sentido y esperamos que el tiempo mitigará el acerbo dolor que les ha causado tan inmensa desgracia.

.*. Es casi seguro que hoy volverán á suspenderse las sesiones de los cuerpos colegisladores que en el poco tiempo que han permanecido abiertas no han dado de sí más que una bofetada.

Que es, en verdad, bien poca cosa.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosko de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

.*. Debido á los fuertes calores que han adelantado la maduración de las mieses, han empezado en Manresa las operaciones de la siega.

.*. Sesión.—Por no reunirse suficiente número de Concejales no la celebró anoche nuestro Municipio.

.*. Dicen de Pamplona que la Empresa de los Caminos de Hierro del Norte se propone establecer este verano un tren expreso de Barcelona á Alsásua.

.*. Mozos.—A los concurrentes al reemplazo de 1898 recomendamos eficazmente se fijen en el edicto de la Alcaldía que publicamos en la sección oficial.

.*. Dice el «Diario de Reus» de ayer: «Ayer se decía en esta ciudad que algunas familias, á una misma hora próximamente habían tenido que ser auxiliadas

por los facultativos, quienes recetaron en seguida un antitéxico, por presentar señales los enfermos de envenenamiento.

Parece que la causa de las citadas indisposiciones, fué debida á haber bebido todos una misma leche que se hallaba adulterada, ó contenía alguna sustancia nociva.

Dicha leche procedía de fuera de esta ciudad.»

Sería conveniente, pero mucho, aclarar esto é indagar la procedencia de esa leche adulterada. Esta clase de hechos no deben ni pueden mirarse con indiferencia.

Hay que sentar la mano, y fuerte.

El Orfeón Reusense.—Esta tarde en el tren de las 2 y veinte minutos saldrán los individuos de esa simpática sociedad coral hacia Tarragona, en cuyo punto se embarcarán en el vapor «Correo de Cartagena» que debe conducirlos á Certe, empujando luego el viaje en ferrocarril hasta Marsella en cuya ciudad debe el «Orfeón» tomar parte en el Concurso Musical en ella celebradero los días 6 y 7 del corriente.

Celebraremos infinito que el «Orfeón Reusense» regrese de su expedición con un nuevo lauro que añadir á los muchos que en buena lid ha ganado, y crea el «Orfeón» que con pesar vivísimo deja nuestro compañero de redacción Cristóbal Litrán de acompañarles en esa excursión artística, á causa de sus quehaceres periodísticos.

El Obispo de Barcelona ha ordenado á sus subordinados que se abstengan de tener tratos con un industrial barcelonés que se dedica á la venta de objetos para el culto por traerse ese señor no sé qué lios en lo de la provisión de curatos, lios que le permiten asegurar á aquellos de sus parroquianos aspirantes á esas plazas las que han de concedérseles mucho antes de que la resolución se haga pública.

Al Obispo esto no le parece bien, pero tampoco lo puede evitar y el gatuperio sigue adelante.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Se han recibido en el Gobierno civil de Barcelona las órdenes de destino de los detenidos gubernativos en Montjuich y cárceles nacionales, con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos.

Ya procuraremos enterarnos de ellas para conocimiento de nuestros lectores.

Custodiado por varios agentes de policía fué conducido anteayer á Francia el súbdito de aquella nación José Thioulouse que se hallaba preso en Montjuich desde el atentado de la calle de Cambios Nuevos.

El alcalde accidental de Málaga ha realizado un acto que no deja de tener gracia.

Viendo que en una de las sesiones del Ayuntamiento, todos los concejales estaban en su contra decidió levantar la sesión apesar de lo cual los concejales continuaron discutiendo presididos por uno de los síndicos. Entonces determinó el alcalde hacer despejar el local, pero viendo que tampoco lograba esto, cerró la puerta del salón llevándose la llave á su casa y dejando á los concejales encerrados.

Publicamos esta noticia á título de información y confiando en que don Eusebio no ha de leerla por hallarse ausente. No fuera caso que al volver á encargarse de la alcaldía, si se encarga, se decidiera á imitar á su colega malagueño.

El diablo nos libre de una imitación semejante.

Ayer tarde nuestros amigos señores Estanislao Mateu y Arcadio Fort, Director y Presidente respectivamente del «Orfeón Reusense del Centro de Lectura», acompañados de muchos miembros de dicho Coro, pasaron á la estación de los directos á saludar á don Idefonso Urizar, Director de la Banda de la Academia de Artillería de Segovia que con dirección á Barcelona pasaba por esta ciudad para dirigirse luego á Marsella en cuyo punto debe tomar parte en las fiestas musicales que los días 6 y 7 del corriente deben celebrarse. Entre el señor Urizar y el señor Mateu

y sus acompañantes cruzaron frases de cumplido y cordialidad, quedando convenido en principio que la Banda de la Academia de Artillería de Segovia acompañaría en Marsella y después en Montpellier algunas de las piezas que canta el «Orfeón».

Dice «El Noticiero»:

«Es muy probable que este año salga la procesión del Corpus á las cuatro en punto de la tarde, con objeto de que esté de vuelta en la Basílica antes de anochecido.»

Digno Ayuntamiento.—El de Menarguens (Lérida) hallándose al corriente de todos sus pagos ha solicitado aumentar la categoría de sus escuelas públicas, elevando su dotación de 625 á 825 pesetas, á fin de que mejore la enseñanza, ya que con esta categoría se proveerán por oposición y no por concurso como venía sucediendo.

Hé aquí un Ayuntamiento digno y honrado que prefiere la grata satisfacción que produce el cumplimiento de un deber sagrado á todas las protecciones de caciques chanchulleros. Corporaciones como esta son las que hacen falta en España para ennoblecirla y regenerarla. Mirense en ella tantos Municipios corrompidos y demoralizados como infestan nuestra nación é imiten su conducta.

Solo así, atendiendo con preferencia la enseñanza pública como hace el Ayuntamiento de Menarguens podremos llegar á ser un pueblo libre, digno y respetado.

Reciba aquel Municipio nuestra más afectuosa y entusiasta felicitación.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

El obispo de Vich ha visitado á Martínez Campos en su residencia de Teyá.

Hablarían seguramente de los excelentes frutos que para ellos está dando el algarrobo de Sagunto.

Telegrafían desde París á «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Telegrafían del Havre que con motivo de haber llegado allí Luisa Michel y Sebastián Faure, hubo tumultos, interviniendo brutalmente la policía para apaciguarlos.

Se han hecho numerosas prisiones en aquella ciudad entre los elementos anarquistas.»

De paso para Barcelona, tuvimos la satisfacción de saludar ayer á nuestro querido amigo y correligionario de la Canonja, Enrique Díaz Rossell.

Según la prensa de Tarragona desde hace algunos días se nota mayor movimiento que de ordinario en los talleres de tonelería de aquella ciudad.

La Cruz Roja de Tarragona ha socorrido últimamente á los soldados procedentes de las guerras Jaime Oliva, de dicha ciudad, Joaquín Cherta, de Santa Bárbara, y Francisco Mill Roig, de Espuga de Francolí.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende á 783,22 pesetas.

Un consejo diario

Para ennegrecer el aluminio.—Se han hecho numerosas experiencias para ennegrecer este metal. No se ha conseguido por medio de los agentes químicos que ennegrecen otros ni por los barnices que no se adhieren bien. Mr. Monseret ha ideado un procedimiento sencillísimo. Consiste en pulimentar el aluminio con papel de lija, embadurnarlo luego con una ligera capa de aceite de olivas y someterlo al calor de la llama de una lámpara de alcohol. Al cabo de pocos minutos hierve el aceite, y adquiere un color castaño oscuro. Embadurnado de nuevo con otra ligera capa de aceite, se lo somete á una elevada temperatura y á poco sube de tono el color castaño y se ennegrece por completo el metal. Se lo enfría sumergiéndolo en el mismo aceite frío y se lo seca luego perfectamente. Esta especie de barniz no aumenta de modo sensible el espesor del metal, é introduciéndose en sus poros, se adhiere á él perfectamente.

IMPORTANTISIMO

A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente expiada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cefala de vidvidores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias, sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Acósejense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevila, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayar 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alto, 66, 1.º los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satisfechas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA
José Pujol, Cirujano
PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 2.

Los representantes de la colonia española en Méjico encargados de la suscripción para regalar á España un buque de guerra han designado depositario de fondos á Suarez, y encargado de la correspondencia á Castelar.

Fuerzas de María Cristina, en Ojo del Agua y Hernandez, hicieron 3 muertos al enemigo.

El batallón de Numancia, en Guanamones, hizo 3 muertos.

El batallón de Baleares hizo un muerto á los rebeldes.

Fuerzas de Borbón, en Nevada y Montes Reforma, hicieron al enemigo muchos bajas, cogiendo 11 muertos, 12 heridos y 23 caballos. Por nuestra parte hubo 3 heridos. Según documentos que se recogieron el cabecilla Rodriguez murió el 18 de Mayo.

Fuerzas de Luchana y del provisional de la Habana han hecho un muerto á los rebeldes.

ULTIMA HORA ASAMBLEA REPUBLICANA

LA AUTONOMÍA.—REUS.
Madrid, 2, 8 noche.

Acaba de terminar, en medio de un entusiasmo grandísimo, sus tareas la Asamblea Nacional Republicana. Después de elegida la Junta Central cuya composición telegrafiaré, es probable que esta noche quede nombrado el Directorio. Nuestro amigo Ricardo Guasch forma parte de la Junta, habiendo sido saludado y felicitado por todos los correligionarios. La impresión que la tarea realizada por la Asamblea ha producido es honda, especialmente en

el campo monárquico que ve en la unión republicana felizmente realizada, una seria amenaza.—Corresponsal.

NOTA.—A la hora de entrar en máquina el periódico las 2 de la madrugada no hemos recibido el telegrama que nos anuncia nuestro corresponsal.—N. de la R..

Crisis ministerial

LA AUTONOMÍA.—REUS.

Barcelona, 2, á las 10 55 noche.

El señor Cánovas ha presentado esta mañana la dimisión del Gabinete.—La Bolsa la ha saludado con alza de los valores. Es opinión general que la crisis se resolverá mediante la salida del Ministerio de algunos ministros, el de Estado entre ellos y tal vez el de Hacienda.

Hoy se ha leído el decreto de la clausura de las Cortes.—Leonart.

Sección Oficial

Alcaldía Constitucional de la CIUDAD DE REUS

En consonancia con lo que previene el artículo 69 del Reglamento de 23 de Diciembre de 1897, para la ejecución de la ley de Quintas, se hace presente á los mozos del alistamiento de 1898 y revisiones de los años anteriores que tengan que alegar ante el Ayuntamiento la exención de padre, abuelo, hijo, nieto ó hermano ausente por más de diez años y cuyo paradero se ignore deberán acudir con instancia ante el Ayuntamiento por todo el presente mes de Junio solicitando se incoe el oportuno expediente justificativo para probar la ausencia de la persona que produzca la exención, expresando los datos necesarios para la identificación de dicha persona, advirtiéndoles que los que no lo verifiquen serán declarados en el Reemplazo de 1898, sino tuvieran otro motivo para eximirse del servicio militar.

Lo que se anuncia para conocimiento de los mozos interesados.

Reus 1.º Junio de 1897.—El Alcalde accidental, Casimiro de Dalmau.

REGISTRO CIVIL del día 1.º de Junio de 1897.

NACIMIENTOS
Román Sardá Rosselló, de Román y Antonia.

MATRIMONIOS
Ninguno.

DEFUNCIONES
Jaime Prats Massó, 4 años, San Francisco, 12.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 2.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	0	00	00
Terneras	2	62	6
Arneros	38	122	88
Abritos	1	1	0
Ordos	9	121	11
Reses de lana y pelo	14	14	63
Tando		322	58

AL LECTOR

Plaza de Toros de Tarragona

Para la corrida que debe celebrarse el 6 de Junio se reciben encargos de localidades y entradas en el estanco de José Díaz, calle Padró, frente al café de París.

PULVERIZADORES SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª.
8'56 m. exprese, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª.
1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).
9'46 m. (por Villanueva).
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 0'57 n. (1)
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 [y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 mañana, 2'32, y 5'43 tarde.
Salidas de Salou.—4'56, 10'46 mañana, 5'10 tarde y 7'00 noche.
Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.
A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.
A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.
A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.
» 2.ª » 2 tarde.
Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.
De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.
De Reus á Poboleda á la 4 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.
De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
Punto de salida, Hostal del Bou.
De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.
De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2
De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.
De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.
De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 4 y media de la tarde. la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.
De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, escepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1.25 pesetas.—Fuera, 4.50 trimestre.—Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bólar, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.